

signes du zodiaque. Il donne quelques renseignements sur la manière dont elle a été conservée.

*Séance du 3 juillet 1863.*

M. Saint-Olive communique un article de journal sur des fouilles récemment faites à Rome. On a cru reconnaître l'emplacement de la villa Cœsarum, fondée par Livie sur le territoire de Véies. On a trouvé dans cet emplacement trois bustes dont l'un représente Septime Sévère, et une statue plus grande que nature de l'empereur Auguste à l'âge de quarante ans environ. Malgré quelques cassures très-anciennes, cette statue est dans un état remarquable de conservation. Elle porte des traces de couleur sur les vêtements dont les franges sont azurées. On remarque le fini de l'exécution.

M. Saint-Olive rapporte à ce sujet les renseignements que Suétone et quelques autres anciens nous ont laissés sur cette villa de Livie. Il ajoute que la statue d'Auguste a été offerte au pape par les propriétaires, et qu'après avoir été restaurée par le professeur Tenerani, elle sera placée au Musée du Vatican.

Une autre découverte est celle de la Rome carrée, *Roma quadrata*, l'ancienne ville de Romulus. Les fouilles exécutées au Palatin par ordre de Pie IX en ont fait reconnaître l'enceinte, en partie au moins, avec la situation des trois portes correspondant aux trois principales déclivités du terrain. M. Saint-Olive examine ici encore les textes des divers auteurs latins qui ont parlé de la ville de Romulus et indique les problèmes intéressants que soulève l'étude des murs et des portes du temps du fondateur de la ville éternelle. On ne peut douter que la continuation de ces fouilles ne fournisse des données aussi importantes que neuves de la solution de questions débattues par les antiquaires.